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用变革驾驭变局

康佳“五维变身”筹谋未来
从过去的CRT彩电、液晶电视到如今

LED、3D电视、互联网电视、智能电视，彩电

业正处于一个极具颠覆式的变局当中，以

往彩电升级换代围绕着屏幕、显示、画面、

外观等技术路线升级，但大多没有脱离开

彩电的范畴，但如今智能电视裹挟着人机

交互、4K超高清及处理器“核战”、操作系

统等全新开辟的阵地，已然滑入了另外一

个轨道。这不再是产业按部就班地升级，

而是一场从产业链到业务模式的颠覆式

“革命”，对市场中的彩电企业来说，不仅

仅是份额增减的威胁，而是还能不能继续

玩下去的生死淘汰。

互联网化

重构彩电业

互联网化是当下一个热门的话题，从
互联网上演的OTT业务对电信界的冲击，
互联网衍生的供应链金融、虚拟信用卡产
品，互联网与传统产业间的融合与颠覆呈
现出螺旋式上升态势。显然，家电业作为
三网融合主阵地，更是在“互联网化”方向
上疾风骤雨。康佳集团总裁刘凤喜表示，
过去彩电只是一个简单的接收设备，而现
在则是一个全智能化的终端。过去手机、
电脑、电视三屏一直在谈融合，现在才开
始走向竞合的阶段，IT互联网化将是变革
的源头。

IT互联网化不仅仅是一个概念，而是
从多个层面带来全新的商业模式、多样化
产品形态。

首先，这是一个全新的彩电生态系
统，这一产业链条中不再是面板、零部件、
制造商、销售渠道等简单组合，英特尔、
GPU等IT芯片巨头、安卓系统、应用开发
商，以及手势识别、语音等人机交互功能
的植入，正在重新定义“电视”的概念；其
次是彩电的产品研发、设计，以及销售通
路，快速扁平化、互联网化，电商已是任何
一家彩电商都无法拒绝的渠道，微信等
OTT、O2O模式崛起；最后一点最具颠覆
性，软件运营与网络应用，让一直在卖硬
件赚取微薄利润的商业模式，有机会转向
另外一条路上。

事实上，这样的变革已悄然发生。无
论是智能电视、云电视、互联网电视，还是
LED、3D、4K超高清等显示画面的喧嚣，
抑或是开始重复电脑、手机的“多核芯”比
拼，这些技术和概念无一不影射着IT、互
联网界的影子。这意味着家电业的竞争规
则正在转变，企业如果仍然一味地沿袭着
旧的模式来定义市场，翻船的风险随时会
发生。

刘凤喜也给出了康佳对彩电业未来
走势的看法，这个变革才刚刚开始，一场
新的更大、更迅猛的变局已经到来，这场
变革以迅雷不及掩耳之势将整个行业推
向一个全新的整合时代。有没有跨界整合
能力，有没有适应新环境的创新力，有没
有准确理解互联网特征、用户需求并调整
自身业务模式的魄力，将决定当前彩电企

业的去留。

康佳“五维变身”

谋未来

在一个急剧变局的漩涡当中，原地踏
步就是坐以待毙，只有积极拥有变革的企
业才具备凤凰涅 的资格。彩电企业只有
从产品的研发设计、销售、营销体系、管理
等多个业务环节实现变革，才有机会实现
整体的“转舵”，刘凤喜向外界传递了康佳
的态度，因为单一环节的“变阵”难以奏
效，会不同程度低遭受其他系统的掣肘。
因此康佳围绕着变局制定了“五维变身”
的路线图，从技术、营销、销售、管理、激励
机制五个角度来推进公司“基因”的再造
与重构，并形成一个正向刺激的闭环，最
终实现公司的全面转型。

技术
从技术角度来讲，彩电业硬件主导的

时代将终结，单机的产品主导模式会逐步
过渡到互联网主导的阶段。目前来看，4K
超高清、多核、安卓平台等技术正催生彩
电业的又一轮销售高潮，过去的3D、LED
等技术也得到了继承，但仔细思考下，以
上概念和技术的导入虽然为电视销售注
入了新鲜的活力，但背后的推动力恰恰是
互联网化的趋势，而这些事支撑互联网软
件、应用嫁接电视的“基础架构”，一旦这
些技术成为“标配”，真正互联网化的电视
终端将完全替代已有的产品，并通过销售
应用、服务转化为收入。

按照业界的说法，智能云电视总有一
天会停止硬件更新的步伐，单纯销售硬件
的模式会因更新周期拉长而停滞。彩电企
业如今的跑马圈地是在为未来的终端话
语权打基础，这些销售出去的终端所覆盖
的用户数量，将决定未来的体量。而这也
是康佳应对智能电视市场新发展趋势，积
极升级电视软件与硬件的原因，如六核超
高清/双通道云电视等布局深远意义恰恰
在此。

营销
从营销的角度来讲，彩电企业应快速

适应互联网化的营销思维，将营销的重点
转向网络广告，以及微博、微信等社会化
网络中去，学会与消费者建立链接和沟通
渠道，通过大数据的分析和挖掘技术，准
确 把 握 消 费 者 的 需 求 ，建 立 网 络 化 的
CRM客户关系管理系统，这不仅仅是由
于消费者的线上迁移而产生的营销阵地
的“转移”，而是需要通过互联网感知、洞
察和发现用户，进而在产品设计、研发环
节能够推出更符合用户个性化需求的产
品。

康佳集团多媒体事业本部总经理林
洪藩认为，彩电业过去的业务模型是，厂
商根据经验判断产品趋势，生产大规模、
大批量的产品投放市场，并通过库存、分
销体系销售出去，互联网化后，这一系统
将高度扁平化、去中心化，C2B的个性化、
柔性化生产将成为可能，如果不能在营销
的角度建立以套发现、定义需求的神经网
络，最终将与用户间失去“联系”，成为一
个断裂带。以康佳自身为例，上下游正逐

步达成价值链的合作关系。

销售
目前来看，电商已成为彩电销售的重

要通路，传统的国美、苏宁线下门店虽然
依然占据主要地位，但多平台、多渠道的
销售模式必然是主流，作为传统彩电企业
如何建立合理的电商化网络，自建官网商
城，进驻京东、苏宁易购、国美商城、天猫

等开放平台，构建更合理、均衡的网络销

售体系，同时也要考虑到传统渠道的O2O
模式、下沉到三四级城市的厂商直供等体

系，这些都需要彩电企业重新定位。

据悉，康佳从去年开始已经建立了全

面、立体化的网购生态，并建立起了和电

子商务平台接轨的信息、物流、订单系统

的互联网信息高速公路，以便能够适应和

快速响应来自于电商的订单需求，且逐步

具备C2B的个性化、柔性生产承接能力。

管理
面对在营销、销售、产品设计、服务体

系等环节所出现的复杂环境，彩电业需要

建立一套全新的中枢神经网络，来指挥和

调度产品研发、生产、销售、运营等业务组

件。林洪藩透露，康佳已从战略高度上建

立了一个创新的管理系统，给予更高权限

的赋权，通过组织再造、流程再造和人才

发展，来建立起一个可以应对和驾驭互联

网变局的营运体系。内部组织结构的扁平

化，办公工具的IT化，包括人才的储备等

都向IT互联网倾斜。康佳的未来将成为一

家真正的互联网化组织体系的企业。

激励机制
最后，激励机制是保证运营体系高效

运转的基石，营运体系面临变革，长效激
励机制也要进行变革和突破。林洪藩透
露，由于过去的运营体系与互联网化的系
统存在较大的差别，因此配套的激励机制
也要同步调整，否则相互间就会“矛盾”，
对变革和重构业务体系形成阻力。在这一
点上，整个彩电业都没有先例，只有企业
自己摸着石头过河，寻找到适合自身又能
对变革起到正向刺激的文化、激励制度。

彩电业的

互联网化路径

当前，对于彩电业的互联网化路径，

其中有一点已达成共识：只有用变革才能

驾驭变局，一味地观望和打补丁式的跟

随，很难成功转型，重塑行业竞争力。对于

未来 I T互联网化的竞争环境，刘凤喜表

示，有一个不二法则，就是谁拥有新技术、

有成本和供应链优势，谁就能占领制高

点。从康佳自身来讲，2013年主要做好三

大战略布局，即技术和产品布局、商业模

式和运营模式布局、规模导向和结构调整

的布局。

在行业变局影响之下，彩电业将面临

更大的变数。总体来看，未来三年彩电品

牌集中度逐步提高，日系品牌会继续衰

退，韩系品牌走差异化道路会占据一定份

额，国产品牌将根据不同企业的调整和适

应能力，决定成败，但大多数会保持稳定

增长。
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家电业发展

不能靠补贴要靠真功夫

2 9日，财政部公布了《关于停止

节能家电补贴推广政策的通知》，从

2013年6月1日起，消费者购买五类节

能家电产品不再享受中央财政补贴

政策。

节能补贴政策是国家在全球家

电市场需求相对低迷的背景下推出

的内需刺激政策，也是国家为引导整

个产业节能转型而推出的重要举措。

记者在采访中解到，节能补贴政策实

施近一年来，社会各界对其评价褒贬

不一。

中国电子商会副秘书长陆刃波

表示，以彩电业为例，当前彩电业仍

然沿用着传统的卖库存模式，也就是

企业先生产出产品然后等到市场旺

季再集中销售。在这一模式下，即便

在节能补贴政策的拉动下，截至2012

年整个彩电行业的库存规模达到200

多亿元。由此可见，节能补贴政策退

出后，整个彩电产业原有的庞大市场

供应很可能面临着需求相对萎缩的

状况，这或将进一步放大彩电企业面

临的库存危机。

不过，也有不同的声音。业内人

士认为，在节能补贴政策的引导下，

通过打造节能供需链，既有利于降低

生产销售各环节成本，刺激节能家电

消费，加速低能耗家电产品普及，同

时有利于整个家电行业产业结构的

优化。

某大型家电企业负责人表示，家

电行业是一个市场充分竞争的行业，

家电补贴政策不宜长期实施，最终还

是应该通过市场的力量促进行业发

展，倒逼企业转型升级，否则企业容

易患上“补贴依赖症”，“后政策”时

代，将考验家电企业的真功夫。

中国家电协会理事长姜风在接

受记者采访时表示，从长远看，节能

减排的任务靠政府补贴不可持续。要

可持续，一是靠技术进步，企业通过

技术创新，拉动产品能效，同时降低

成本；二是政府适时提高行业的节能

标准。

此外，记者从相关部门了解到，

在国家层面的家电节能补贴政策延

续无望之际，其他品类产品的节能补

贴政策已在规划之中。据工业和信息

化部方面消息显示，节能补贴政策有

望在电子信息类产品中继续。

据《证券日报》
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